
Ciclo de Debates Incentivo ao Esporte
2ª Reunião Preparatória – 5/10/2023 – 9h30min 

Órgãos e
entidades
presentes

 Associação Mineira de Municípios – AMM 
 Associação Movimenta Brasil 
 Associação Natividade 
 Associação Ser Parte 
 Centro de Treinamento Esportivo – CTE-UFMG
 Conselho Regional de Educação Física da 6ª Região – Minas Gerais – CREF6-MG 
 Federação dos Clubes do Estado de Minas Gerais – Fecemg 
 Federação Mineira Desportiva dos Surdos – FMDS 
 Fundação Municipal de Esportes e Paradesporto de Araguari
 Instituto Trilhar 
 Minas Tênis Clube 
 Praia Clube 
 Rede Esportes 
 Rede Incentive Projetos e Eventos 
 Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social – Sedese 
 Subsecretaria de Esportes da Sedese

Parlamentares
e assessorias

 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado Coronel Henrique 
 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado Oscar Teixeira 

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Consultoria Temática – GCT 
 Gerência-Geral de Participação e Interlocução Social – GPI
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – GRPC 

Pauta

 Abertura
 Apresentação dos convidados: breve apresentação: nome e instituição
 Apresentação pela GPI do trabalho a ser desenvolvido na reunião
 Definição da programação do evento

◦ Temas dos painéis
◦ Indicação de expositores e debatedores

 Apresentação da identidade visual e do nome do evento
 Mobilização (esforço conjunto | responsabilidade compartilhada)
 Estabelecimento de tarefas combinadas e prazos de entrega
 Encerramento

Transcurso
 da reunião

• Reunião aberta pela equipe da GPI, gerência responsável pela organização dos eventos institucionais de construção coletiva, que
colocou que, dado o curtíssimo prazo até o ciclo de debates no dia 20/10, agravado pelo feriado do dia 12, na reunião de hoje
precisam ser fechados os títulos e os temas dos painéis e, principalmente, os expositores a serem convidados, com indicação de
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uma pequena lista  em ordem de prioridade,  com dois  ou três  nomes para  cada  tema (em caso de  negativas  a  convites),
ressaltando a importância  de que sejam repassadas para a  equipe os dados de contato dos indicados (e-mail  e  telefone);
acrescentou que, ao final da reunião será apresentada a proposta de identidade visual para aprovação, e discutidas ações de
divulgação, para o que o apoio e contribuição dos parceiros é essencial para o sucesso de público. 

• A assessoria do deputado Coronel Henrique justificou a ausência do parlamentar e apresentou uma breve contextualização,
lembrando que foi apresentado por ele, diante de uma demanda do setor, um projeto de lei em 2019 para atualização da Lei de
Incentivo ao Esporte, PL que tramita desde então sem resposta positiva, dada a situação financeira do Estado; agora há um novo
cenário, com o presidente, deputado Tadeu Martins Leite, e a ALMG abraçando institucionalmente a causa; por fim, ressaltou e
agradeceu a importante participação de todos os parceiros que dispõem do seu tempo para a organização do evento, e reforçou o
pedido de apoio nos esforços de mobilização de público. 

• Foi feita uma breve apresentação de todos os presentes. 
• Foi  iniciada  a  leitura  da  proposta  de  programação  pela  composição  da  mesa  de  abertura  política,  inicialmente  com  nove

representações. Foram sugeridas algumas inclusões, e após debates, foram acrescentadas as representações: da Secretaria de
Estado de Governo, de município, do terceiro setor (Sistema S, Sebrae), do paradesporto e do esporte educacional. Ficaram
definidas  as  indicações  de  alguns  dos  representantes  a  serem convidados  (conforme arquivo  anexo),  e  decidiu-se  que  os
componentes terão um tempo curto de fala, de até 3 minutos no máximo, e que a abertura será das 9h às 10h30 (em lugar de 9h
a 10h). 

• Foi lida a proposta para o painel 1, que, após discussões, teve seu título alterado com a retirada da menção ao Brasil, para que
haja um foco na política estadual. 

• Em relação à proposta de convidar representantes de outros estados, foi relatado que haverá uma reunião do Consórcio de
Integração Sul e Sudeste – Cosud – em São Paulo, justamente no dia 20 de outubro, com participação da Sedese, Segov e SEF,
e também de técnicos de outros estados que lidam com incentivo de esporte e poderiam ser convidados,  e foi  proposta a
mudança da data do ciclo de debates. A equipe esclareceu que, a princípio, não há disponibilidade na agenda institucional, mas a
questão será avaliada junto à direção da Casa. 

• Argumentou-se que talvez seja melhor trazer um expositor que possa fazer uma análise comparativa dos estados em lugar de um
representante de apenas um estado. 

• Após debates, o painel 1 teve seus expositores definidos como: 1.  Representante de Subsecretaria de Esportes da Sedese
(Thiago Santana); 2. Representante de empresa patrocinadora (ArcelorMittal ou Cemig); 3. representantes de dois municípios
para abordar efeitos positivos da execução de projetos esportivos:  (Uberlândia, Itaúna,  Araguari  ou Ipatinga – por ordem de
prioridade no convite); e 4. representante de uma entidade (Trilhar ou Natividade). 

• Foi reforçado que a participação de empresas apoiadoras no painel tem como foco sensibilizar o Estado para a importância das
ações de incentivo ao esporte e, nesse, sentido devem ser convidadas empresas que tenham dados sobre os impactos sociais
dos projetos que patrocina nas comunidades contempladas. Foi solicitado aos parceiros que, se possível, façam a indicação de
pessoas específicas dessas empresas, com conhecimento do assunto para serem convidadas. 

• Foi lida a proposta para o painel 2, em que o título foi mantido, mas os objetivos (que não constarão da programação a ser
divulgada) foram alterados, com a retirada dos pontos relativos à operacionalização da inscrição de projetos e da disponibilização
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de recursos, tornado a abordagem menos técnica, já que o objetivo geral é sensibilizar governo e sociedade da importância
prática do incentivo ao esporte, e não aprofundar questões operacionais e técnicas. 

• A ausência do representante da SEF na reunião foi justificada por representante da Sedese, que leu mensagem em que se
defende a presença da SEF como palestrante, para abordar a lei sob a ótica da administração tributária, tendo como subtemas:
aspectos jurídicos e legais dos incentivos fiscais de ICMS, aspectos relacionados ao cumprimento da Lei de Responsabilidade
Fiscal, e aspectos relacionados ao controle fiscal dos incentivos. Em relação à possível publicação de decreto para alteração do
limite, relatou-se que continuam as análises em busca de alternativas para a apresentação de medidas compensatórias (exigidas
pela LRF), antes de submeter a questão à decisão superior na secretaria. 

• Foi perguntado sobre a função da figura do debatedor no painel 2, se seria para uma rápida manifestação ou para levantar o
debate, com réplicas dos expositores. Esclareceu-se que a dinâmica dependerá do tipo de intervenção que o debatedor fizer, mas
que os expositores poderão falar após as intervenções, caso entendam necessário. 

• Após debates, ficou definida a seguinte composição para o painel 2. Expositores: 1. Secretaria de Estado de Fazenda (Ricardo
Luiz Oliveira de Souza); 2. Subsecretaria de Esportes da Sedese (Thiago Santana); 3. empresa de gerenciamento de projetos via
Lei  de  Incentivo  ao  Esporte  (Kellyson,  da  Rede  Incentive);  4.  empresa  apoiadora  de  pequeno  porte  (Plásticos  Tropical  ou
indicação do Minas Tênis  Clube);  5.  representação de clubes,  federações ou associações que possuem projetos aprovados
(Rafael, da Natividade). Debatedores: 1. recorte mulheres (Professora Andressa Melo, da UFMG, ou Lina, da Associação Mineira
de Paradesporto);  2.  recorte pessoas com deficiência  (Thaís,  da Federação dos surdos ou Lina,  da Associação Mineira  de
Paradesporto); e 3. recorte representação do interior (professor Rômulo e Wesley Lucas, da Fundação Municipal de Esportes e
Paradesporto de Araguari, que dividirão o tempo).

• A equipe da GPI colocou que, caso desejem, os parceiros podem encaminhar sugestões de abordagens específicas para pautar
os expositores, e também material informacional relacionado ao tema, como estudos, pesquisas e relatórios estatísticos, para
publicação na página do evento no Portal da Assembleia na internet. 

• Foram sugeridas algumas ações de mobilização, como o envio de grupos de 10 a 15 atletas ou alunos de projetos uniformizados
para o evento, pelos clubes e entidades que possam fazê-lo; disparo de convites pelo mailing da AMM; e ações de mobilização de
participantes do interior, pelas entidades que tenham contatos, para acompanhamento online do evento, lembrando-se que podem
ser enviadas perguntas pela internet para os expositores, assim como os próprios integrantes da comissão organizadora podem
participar  das  discussões no momento dos debates abertos ao público.  Nesse sentido,  reforçou-se a importância que os
membros da comissão organizadora também realizem inscrição online no evento, pois as vagas são limitadas. 

• Foi solicitado pela equipe que os parceiros informem de imediato, ou encaminham por e-mail  o quanto antes, os  dados de
contato dos expositores e debatedores indicados (e-mail e telefone), e, se possível, façam um pré-contato sobre o evento e a
indicação para exposição, o que pode facilitar e agilizar as confirmações. 

• Foi combinado com os parceiros, caso desejem ou seja necessário, o envio até o dia 9 de outubro, segunda-feira, de:
◦ orientações para enfoque dos temas para pautar os expositores e debatedores; 
◦ material de referência para publicação no site do evento; 
◦ e eventuais correções dos nomes das entidades parceiras na lista da Comissão Organizadora do ciclo de debates, em arquivo

anexo (obs.: a lista constará no site do evento e em algumas peças de divulgação). 
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• Foi apresentada a proposta de identidade visual, e foi sugerido pelos parceiros acrescentar imagens relacionadas aos esportes
aquáticos, ao paradesporto, ao skate e às artes marciais, e retirar alguns elementos, como a bola de futebol, cuja associação não
é muito desejável (conforme briefing), e os elementos de esportes incomuns no país, como beisebol, boliche e badminton. Ficou
combinado que, frente ao prazo, a nova versão será aprovada pelo gabinete parlamentar e equipe da GPI. 

• O nome provisório do evento, que constava na identidade visual, foi reavaliado, e ficou aprovado o título “Lei de Incentivo ao
Esporte: caminho para o desenvolvimento social e econômico de Minas Gerais”. 

• A representante da Gerência de Relações Públicas repassou duas sugestões do setor de mídias digitais: o uso de hashtags nas
postagens sobre o evento (#esporteMG e, por sugestão dos parceiros, a já utilizada #incentivoaoesporteMG), e a busca do apoio
de atletas de renome para contribuir na mobilização pelas redes sociais. Relatou ainda que o Plano de Comunicação Integrada
prevê articulação entre os parceiros nas estratégias de mobilização, com compartilhamento das peças de divulgação nas redes
sociais e por e-mail, sendo esse apoio essencial dada a capilaridade de suas redes de contatos, e informou que as inscrições
ficarão abertas no Portal da Assembleia do dia 10 ao dia 18/10, ou até o limite de capacidade do espaço, que é de cerca de
300 lugares, com entrada pela escadaria em frente à Praça, e não pela rua Rodrigues Caldas. Se houver vagas, serão abertas
inscrições presenciais no dia do evento, e todos os inscritos terão direito ao Certificado de Participação.

• A assessoria do deputado Coronel Henrique agradeceu a participação de todos em nome do parlamentar, lembrando que alguns
estão nessa caminhada conjunta desde 2019, e agora estamos num momento chave na busca desse intento de que a sociedade
veja o esporte com outros olhos e os mecanismos de incentivo sejam aprimorados e ampliados; por fim, colocou o gabinete à
disposição para demandas do setor e dúvidas em relação ao evento ou ao projeto de lei. 

Tarefas
combinadas

• Envio, o quanto antes, dos dados de contato dos expositores e debatedores indicados (e-mail e telefone) para o endereço
gpi@almg.gov.br.

• Envio,  até o fim do dia  9 de outubro,  segunda-feira,  de material  informacional  de referência  para  publicação no Portal  da
Assembleia,  de  orientações  para  pautar  os  expositores  e  debatedores,  e  de  eventuais  adequações  no  nome  da  entidade
representada na lista da Comissão Organizadora (arquivo anexo), para o endereço gpi@almg.gov.br. 

Próxima
reunião • Em princípio, não haverá mais reuniões. 
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